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新城国际28号楼位
于神火大道和淮河路交
叉口。今年 3月 27日，
商丘市消防救援支队组
织消防监督人员对新城
国际小区进行火灾隐患
检查时，该建筑内部原
本完好的消防设施已近
瘫痪，建筑室内的消防
栓无水、火灾自动喷火
灭火系统和火灾自动报
警系统故障严重无法使
用，部分防火门被拆除，
防排烟系统损害、部分
应急灯疏散指示标志损
害、部分安全出口被业
主私自架设隔墙和玻璃
门……

但更让人惊心的是，
部分业主对室内结构进
行了修改，有人在装修时
直接将消防栓箱封入墙
砖，有的将房顶喷淋头全
部拆除，部分业主擅自更
改房屋结构、安全出口被
隔墙和玻璃门封堵、楼道
堆放杂物阻塞安全通
道。明火做饭、电瓶车室
内充电等成为常态，“一
旦发生火灾，后果将不堪
设想。”

该小区位于睢阳区
消防大队，该大队立刻
对新城小区的物业方
——商丘市安佳物业有
限公司（以下简称“安
佳物业”）负责人进行
约谈和告知，责令其立
刻整改火灾隐患，并对
楼内违规建设中的两
家宾馆作出了临时查
封的行政处罚。

整改期间，消防监督
员多次到现场督促整改
进度，发现施工进度非常
缓慢。针对整改进度缓
慢的问题，记者采访到了
安佳物业工程部经理赵
鹏。面对记者的采访赵
鹏苦笑着解释道：“28号

楼常住人口组成比较复
杂，有做生意的商家、有
租户、有在此办公的机关
单位。特别是有几家生
意比较好的经营场所，因
为涉及室内装修的大面
积整改，他们一开始都
比较抵触。另外，维修
整改资金来源也是问
题，很多业主不愿意签
字动用维修基金，我们
为了解决资金问题也想
了不少办法。”

原来，除消防设施整
改工程复杂外，还存在着
建筑内部产权人多、业主
改造部位较多、物业公司
和施工单位之间协调困
难等诸多问题。

“比如说，有些业主
在里面做饭，为防高温
导致喷水，就会将火灾
自动喷水系统关掉甚至
损害。在进行整改施工
时，需要把业主们做好
的吊顶砸掉。”睢阳区消
防救援大队大队长田
寒说。就此记者采访了
业主任小姐，她坦言:

“刚开始物业公司来商
量整改的事情，我是不
太愿意的，因为要拆除
吊顶，会影响生意，而接
下来的后续清洁也是很
麻烦的事情。”

同时，因房屋产权
的更替很快，物业公司
在管理上非常吃力，物
业费收集非常不理想，
物业公司对整改也持消
极态度。而火灾隐患整
改的资金来源也成了问
题。“很多业主买这里的
房屋就是为了投资，不
愿掏钱整改；两家酒店
现在处于停业状态，不
愿掏钱；物业的整改承
诺永远大于行动，抱怨
多于实干。多方无法达
成共识，形成合力。”

新城国际小区重大火灾隐患清除记

这一重大安全隐患的整
改，也给消防部门留下了可借
鉴的经验。“我认为重大火灾隐
患的坚决促改，必须在政府统
一领导下，严格按照有关法律
法规，动员调动各方面的积极
性。消防部门要帮助隐患单位
理清整改思路，把准着力方向，
降低费用负担，减少各种麻烦，
用最简单的办法、最简洁的程
序和最有力的工作，督促整改
拖得最久、矛盾最多、难度最大
的问题。可以说，住了几千人、
留存多年的新城国际小区的火
灾隐患能够整改成功，为我市
推进火灾隐患综合治理，降低
和减少火灾风险、确保火灾形
势稳定提供了思路和办法。”市
消防救援支队支队长康建国总
结道。

商丘市消防救援支队同时
发出警示：多产权建筑内部因
存在多个业主，产权、管理权、
使用权相互交织分离。人员成
分上常住业主、租客，也有办公
和宾馆等商业，人员流动性、复
杂性，远远超过一般的纯写字
楼和商业住宅，加上建筑内部
各个单位或场所的使用性质不
尽相同，消防安全管理标准不
一，就造成公共消防安全的管
理难题，谁来负责日常消防安
全管理、公共消防设施的维护

保养和火灾隐患的整改，消防
安全的经费如何筹备等一系列
的问题如果不能得到妥善的处
理，都会造成“设施无人管、管
理无人问，责任无人担”的情
况，其实如此一来，一旦发生火
灾事故，损害的也都是全体业
主方、使用方、管理方的个人安
全和公共利益。

《消防法》第十八条明确规
定“同一建筑物由两个以上单
位管理或者使用的，应当明确
各方的消防安全责任，并确定
责任人对公用的疏散通道、安
全出口、建筑消防设施和消防
车通道进行统一管理”。多产
权建筑的产权方、使用方应协
商或委托统一的管理单位，明
确消防安全管理职责，对多产
权建筑的消防安全实行统一管
理。多产权建筑的产权方和租
赁方均应承担消防安全责任。
多产权建筑实行委托统一管理
单位管理消防安全工作时，当
事人各方应签订合同并在合同
中明确消防安全工作的权利、义
务及违约责任，明确对消防设施
保养、维修、更新或改造所需经
费的管理方法。多产权建筑设
立消防维修资金时，各产权方、
使用方应签订书面合同，约定由
各自承担的消防维修资金缴纳
方式、比例和管理等内容。

情况不能再拖延！睢阳区
消防救援大队代理大队长田寒
在深入了解情况后，上报市支
队。支队领导高度重视，经站提
会议研究，拿出了一套新的攻坚
方案，并积极向市政府汇报。

睢阳区政府牵头组织，市
公安局治安支队、睢阳区住建
局等部门积极配合。睢阳区政
府向新城办事处下发商睢防安
【2019】38号文，要求办事处和
社区要采取专人负责，对搭建
的泡沫彩钢板房进行拆除。市
公安局治安支队按照相关法律
规定，吊销了两家违规经营酒
店的特种行业许可证。

同时，商丘市消防支队防
火处副科长刘耀被指派专门负
责整改的督促指导工作。他多
次前往睢阳区政府、新城办事处、
治安支队和辖区派出所，多方协
调，多次召开众多业主、酒店和物
业的协调会，最终根据产权确定
了所承担的整改资金责任。

资金到位后，为督促落实
整改进度，刘耀每天都会到现
场巡查指导，现场督促并形成
详细记录。“有啥整改不到位我
们现场指出，一天一查，一天一
总结。”消防检查人员还要求，
物业每天都必须对整改进行复
核，“物业复核认可后，我们再
复核，这就可以倒逼物业发挥
监督作用，防止其磨洋工。”

在刘耀的工作日记中，每

天都会对整改工程进行记录。
9月17日，商丘市消防救

援支队支队长康建国到现场查
看隐患整改情况，并召集防火
处和睢阳大队专题研究，誓将
隐患坚决消除。

9月18日，对该建筑的室
内消火栓系统进行测试，完成
维修保养。

9月19日，对该建筑的自
动喷水系统进行测试，完成维
修保养。

9月20日，对该建筑的防烟
系统进行测试，完成维修保养。

9月21日，对该建筑的自
动报警系统进行测试，完成酒
店公共部分和房间内，以及19
层以上公共部分自动报警系统
所有维修保养………

“将整体工作掰碎了一项
项分解、落实、消化。”就是靠着
这样的韧劲，最终9月30日，
该大楼消防整改工作基本结
束，消防安全隐患基本消除。

11月 12日，记者跟随消
防执法人员进行检查，发现没
有出现反弹问题。经过历时半
年的整改，这座令消防部门悬
心的高层建筑终于回归消防安
全底线。

经过消防部门密集的宣
传、培训，物业公司和业主的安
全意识都得到了进一步提高，
注重自查自检，进一步上紧了
消防安全这根弦。

市消防救援支队主动担当多方合力攻克顽疾

总结经验探索前行:多产权建筑消防安全要正视

▶11月12日上午，商丘市
新城国际小区28号楼楼
顶。物业工作人员打开消
防栓，随着一道强劲水柱
喷出，几位身着“火焰蓝”
的消防执法人员脸上总算
露出了放松的神情。
▶自动喷水系统、自动报
警系统、防排烟系统、正压
送风系统……历经两个多
小时的逐层检查验收，确
认该建筑消防设施均维护
良好，先前令他们感到“头
疼”的重大火灾隐患均已
整改到位。
▶这个整改项目的焦点，
就是新城国际小区二期
28 号楼的重大火灾隐
患。30 层高楼、总建筑
5.4万元平方米、800余
家需求各一的业主、几乎
完全瘫痪的消防设施
………其问题之多、体量
之庞大、情况之复杂、矛盾
点之杂乱，在商丘可谓称
“之最”。
▶在商丘市政府的统一领
导下，睢阳区政府牵头主
推，公安、住建等部门协同
配合，市消防救援支队从
繁杂中抽茧剥丝，协调、发
挥主导作用，采取跟踪督
导，派驻指导等方式，通过
大量的工作，最终消除了
火灾隐患，保障了广大业
主的生命财产安全。
□东方今报·猛犸新闻记者倪政伟
见习记者邵显哲实习生袁玉龙

重大火灾隐患让人触目惊心


